#### Vivir en sociedad

Luego de leer el texto, realiza las actividades:

"Tarazan vivió en la selva y nuca tuvo contacto con otra gente. Aprendió a sobrevivir en es medio, pero ni a vivir como humano. Cuando los exploradores lo vieron por primera vez, a causa de su aspecto, del hecho de estar totalmente desnudo, y de no poder hablar ni comunicarse, no creyeron que fuera persona"

- 1-¿Por qué creen que Tarazan se comportaba como un mono?
- 2- ¿Cómo fue su infancia? ¿Qué tuvo y qué le faltó en esa etapa?
- 3- La apariencia de hombre mono ¿a qué les parece que se debía?

#### La persona, un ser social

- 1-Luego de leer el texto explica con tus palabras la siguiente afirmación "la persona es un ser social"
- 2- Define sociedad.
- 3- Nombra cuáles son las condiciones que deben cumplirse para que exista una sociedad.
- 4- ¿Cuáles de las condiciones siguientes se cumplen las condiciones para que exista una sociedad?
  - a- Un grupo de 15 personas viajando en un crucero por el mar.
  - b- 400 adolescentes en un recital.
  - Una multitud de personas que el domingo se juntaron en una cancha de futbol para ver un partido.
  - d- Una pequeña comunidad rural que vive de la caza, la pesca y la recolección de alimentos tienen una persona que gobierna esa pequeña comunidad.

#### Persona y dignidad

- 1- Fundamenta la siguiente afirmación "los seres humanos somos personas".
- 2- ¿Qué es la dignidad humana?
- 3- Luego de leer los valores respeto por el otro, solidaridad y tolerancia, escribe ejemplos de cada uno de ellos.

## La persona: un ser social

En la vida real hubo varios casos similares al de Tarzán: niños que, por una cuestión u otra, se desarrollaron fuera de la sociedad. El resultado fue similar: los chicos no se comportaban como humanos. Esto demuestra que el comportamiento de los individuos como personas se adquiere viviendo con otros. ¿Por qué te parece que esto es así?

A diferencia de los animales, las personas cuando nacen son indefensas y necesitan continuamente el cuidado de los adultos. Entonces, nacemos con cierta predisposición a ser sociables, porque necesitamos a otros para sobrevivir y vamos aprendiendo a participar en el grupo durante un largo proceso que consiste en aprender a vivir en sociedad. A partir del contacto con un grupo en general, la familia—, las personas comienzan a desarrollarse como seres sociales, aprenden sobre todo a comunicarse y a relacionarse con los demás.

## ¿Qué es la sociedad?

Nos queda definir qué es la sociedad, cuáles son las características, la organización de ese grupo en cuyo marco las personas aprenden el comportamiento que las caracteriza.

Una sociedad es un grupo de seres humanos que cooperan en la realización de distintos intereses. Los intereses básicos son su propio mantenimiento y su preservación como grupo humano.

- Hace millones de años, las personas buscaban agruparse para conseguir alimentos, defenderse del peligro de otros animales y protegerse del frío.
- Hoy vivimos en sociedades numerosas y más complejas que se organizan a través de complicados sistemas políticos y emplean técnicas industriales para la producción de alimentos. Ahora bien, tanto las primeras sociedades humanas como las actuales no son meros grupos de personas que se juntan en un lugar. Para que exista una sociedad se tiene que cumplir la mayoría de las siguientes condiciones:
- Compartir un espacio o territorio.
- Poseer objetivos comunes.
- Establecer relaciones de cooperación para el logro de esos objetivos.
- Desarrollar relaciones complejas y continuas (por lo tanto, no debe confundirse con un grupo de personas que se relacionan por casualidad o de manera imprevista).

Por ejemplo, ¿por qué podemos hablar de la sociedad argentina? Porque todos los que vivimos en el país —es decir, los que compartimos un territorio— tenemos algunos objetivos en común —el bienestar de la población, mejorar nuestras condiciones de vida, etc.—, y cooperamos para eso de múltiples maneras. la mayoría de las personas sigue normas de convivencia, acepta las leyes, participa cuando hay que elegir gobernantes, organiza campañas solidarias, cuando esto es necesario. Aunque en muchas circunstancias se produjeron crisis, problemas y contramarchas, esta sociedad viene funcionando como tal hace tiempo, es decir, tiene su historia.

## ¿Es Rachel una persona?

Muchos siglos antes de Blade Runner, San Agustín, un filósofo de la Edad Media, había dicho: "Yo recuerdo, yo entiendo, yo amo y por esto soy una persona". En Blade Runner, Rachel no es un ser humano desde el punto de vista biológico, pero, de alguna manera, recuerda, entiende y ama y, por lo tanto, sería una persona según la definición de San Agustín. La película invita a pensar y por eso decimos que, además de una muy buena aventura de ciencia ficción, es una reflexión sobre el ser humano.

Las personas somos entes muy especiales: muy diferentes de las cosas y de otros seres vivos como los animales y las plantas. Las personas tenemos valores, somos conscientes de lo bueno y lo malo. Al mismo tiempo, somos racionales: podemos utilizar nuestra inteligencia para decidir, para elegir qué hacer, cómo actuar, qué es mejor, qué nos conviene más, qué nos hace más felices. Así, nuestras acciones están muy ligadas a nuestros valores y a nuestros sentimientos. Todos estos atributos son innatos, forman parte de nuestro ser. '

Como ven, podemos discutir si los replicantes, androides o clones son personas. Pero no hay duda de que todos los seres humanos somos personas y, por eso, todos amamos, recordamos, pensamos, elegimos, actuamos y tenemos valores. Esto que puede parecer muy obvio, sin embargo, es muy importante: cada uno de nosotros tiene que ser reconocido como ser humano por los demás y debe reconocer a los demás como personas. Nadie puede otorgarle o retirarle a alguien la condición de persona. Es algo que nos viene dado.

### Persona y dignidad

En el lenguaje cotidiano llamamos "digno" a alguien que se destaca o que se merece algo. Pero, en realidad, la dignidad es un atributo de todas las personas.

Es lo que hace que se nos respete, que tengamos un valor por nosotros mismos, por el solo hecho de existir. Este valor de las personas es la dignidad. Es un valor supremo (más importante que-todo) e inherente a todos los seres humanos. Nadie puede quitarle a nadie su condición de persona ni su dignidad. La dignidad es total, no depende de otra cosa ni del sexo, ni de la edad, ni de la salud, ni de la nacionalidad. La dignidad es lo que nos hace a todos iguales y es la base de los derechos que tenemos los hombres y las mujeres que vivimos en el mundo: los derechos humanos.

Otro filósofo, Emmanuel Kant, vivió en el siglo xvIII en un pueblo alemán llamado Königsberg. Muy pocas veces salió de ese pueblo, pero conocía muy bien a los hombres y escribió textos muy importantes para la Filosofía. Kant decía que los objetos tienen un valor relativo porque se usan como medios, como instrumentos; las personas, en cambio, no deben ser usadas como medios ni como instrumentos para obtener una cosa, sino como fines en sí mismas. También decía que hay que tratar a los demás como queremos que nos traten a nosotros.

# ¿Quién cuida nuestra dignidad?

Todos los seres humanos somos personas. Entonces, la dignidad de las personas... ¿está en manos de las propias personas? Por supuesto. Solo los seres humanos lograremos proteger la dignidad de los seres humanos. Esto parece otra obviedad; sin embargo, a diario somos testigos del sufrimiento de muchas personas porque su dignidad se ve dañada por otras personas. Para que eso no ocurra, hace falta tener en cuenta tres cosas:

- Respeto por el otro. Tratar con cuidado, con cortesía, con dedicación a todo ser humano, reconociendo que es una persona por encima de cualquier otra condición. Nunca reducir a una persona al colectivo al que pertenece (es una mujer, es un negro, es un musulmán, etcétera). Todos somos, en primer, lugar personas.
- Tolerancia. Convivir con los demás respetando sus ideas, acciones y opiniones aun cuando no sean iguales a las nuestras, siempre y cuando no dañen la dignidad de otras personas. La tolerancia promueve la convivencia entre las distintas culturas que viven en una nación y entre distintas naciones.
- Solidaridad. Sentirnos parte de la sociedad, tener una actitud de participación y apoyo frente a los problemas de los demás.

El respeto, la tolerancia y la solidaridad son valores, tal vez los más importantes. No nacemos teniendo esos valores, los aprendemos a medida que reflexionamos y los ponemos en práctica, como lo hicieron las chicas de Bangladesh.